
Estamos
con el Papa

CUANDO se acerca la conclusión del Año Sacerdotal,
y en medio de las tempestades y naufragios de que
estamos siendo testigos en las últimas semanas, tene-

mos que volver nuestra mirada con humil-
dad y esperanza a la única fuerza que puri-
fica y sana: el amor de Jesucristo.  

El Cuerpo de Cristo, que es la Iglesia,
está herido por nuestros pecados. Lo ha re-
conocido Benedicto XVI, quien no ha ocul-
tado los problemas, se ha puesto manos a la
obra y está haciendo frente con valentía a
unos hechos tan horribles. Pero dejando
bien claro que los autores de semejantes
crímenes tienen que responder “ante Dios y
ante los tribunales”, y que se deben poner
los medios para prevenir y corregir casos
semejantes, “tampoco podemos admitir
–como ha dicho el cardenal Rouco en su
discurso de apertura de la reciente Asam-
blea Plenaria de la Conferencia Episcopal
Española– que acusaciones insidiosas sean
divulgadas como descalificaciones contra
los sacerdotes y los religiosos en general y, por extensión,
contra el mismo Papa”.

En esta hora de dolor nos hacemos eco del sentir general
de la gran mayoría del pueblo fiel, que está con el Papa. “Es-
tamos con Benedicto XVI por cuyo pontificado damos gra-
cias a Dios –continuaba su discurso el cardenal–. Es a él pre-
cisamente a quien debemos luminosas orientaciones para la
renovación de la vida de la Iglesia en fidelidad al Concilio

Vaticano II: baste recordar sus tres encíclicas, su constante
magisterio en concurridísimas audiencias y viajes apostóli-
cos, la convocatoria del año paulino y del año sacerdotal y

varias iniciativas encaminadas al ejercicio en
profundidad del diálogo pastoral con el mun-
do de la cultura, con los hermanos judíos,
con el islam y con otras confesiones cristia-
nas. También le debemos precisamente a él
disposiciones encaminadas a prevenir y co-
rregir abusos en el campo mencionado y en
otros ámbitos de la vida de la Iglesia”. “El
remedio –añadía– hay que buscarlo, sin du-
da, en medidas preventivas, disciplinares y
penales, pero sobre todo, en el cultivo de la
santidad de vida, es decir: en la adhesión per-
sonal a Jesucristo, por la entrega completa de
la propia vida a él en el amor.”

Desde todos los rincones de la tierra se
elevan plegarias al Señor por la persona del
Papa Benedicto XVI. Para que no le falte la
fuerza del Espíritu Santo en estos difíciles
momentos y sienta la adhesión y el cariño

de todo el Pueblo de Dios. En la Basílica del Pilar, junto a
la Virgen, se pidió insistentemente por él y por sus inten-
ciones en todas las misas del domingo 18 de abril, con mo-
tivo de su 83 cumpleaños y del 5º aniversario de su elec-
ción como sucesor de Pedro. Lo mismo hicieron los fieles,
junto con sus sacerdotes y en comunión con sus respecti-
vos obispos, en todas las parroquias e iglesias de las seis
diócesis de Aragón.

Señor Jesús, Tú viniste a este mundo
para darnos vida en abundancia

sembrándola de una esperanza que no defrauda.
Tú te conmoviste

ante quienes caminaban vacilantes
bajo el peso de la enfermedad.

Tú nos has encomendado la misión
de cuidar y aliviar, de sanar y acompañar.

Llénanos de tu amor y de tu ternura,
ayúdanos a mirar con tus mismos ojos,

educa nuestro corazón y nuestras manos
para que también nosotros seamos

servidores de la vida,
motivo de esperanza,

apoyo en la fragilidad,
mirada que consuela, anima y da vida.

Amén.

Próximo domingo: Pascua del Enfermo
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N Comenzado el mes de Mayo,
invocamos a María Salud de los enfermos.
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EVANGELIO

“Cuando salió Judas del cená-
culo, dijo Jesús: 

- Ahora es glorificado el Hijo
del Hombre y Dios es glorif i-
cado en él. (Si Dios es glorifi-
cado en él, también Dios lo glo-
rificará en sí mismo: pronto lo
glorificará).

Hijos míos, me queda poco
de estar con vosotros.

Os doy un mandamiento
nuevo: que os améis unos a otros
como yo os he amado. La señal
por la que conocerán que sois
discípulos míos, será que os
amáis unos a otros.”

Intenciones del Apostolado de la Oración. Mayo. General: “Para que se
ponga fin al vergonzoso e inicuo comercio de seres humanos, que tristemente in-
volucra a millones de mujeres y niños”. Misional: “Para que los ministros ordena-
dos, las religiosas, los religiosos y los laicos comprometidos en el apostolado, se-
pan infundir entusiasmo misionero a las comunidades confiadas a su cuidado”.

2 DÍA DEL SEÑOR DOMINGO V DE PASCUA

RE
CU
ER
DA

AÑO SACERDOTAL

San Juan Bosco 
Nacido en 1815, tuvo una niñez muy dura. Con

apenas trece años, trabajó como mozo con una fa-
milia de agricultores. A los veinte ingresó en el se-
minario diocesano de Turín. Ordenado sacerdote el
5 de junio de 1841, se dedicó a la catequesis, visi-
tando las cárceles y suburbios de Turín. Fue ayu-
dante del capellán en el Refugio y el Hospital de
Santa Filomena. Reunió a su alrededor muchachos
y jóvenes que acudían a la ciudad como aprendices,
mozos o trabajadores. Con ellos fundó los llamados oratorios y, más tarde, la
Sociedad de San Francisco de Sales (salesianos) y, con la ayuda de santa Ma-
ría Doménica Mazzarello, el Instituto de Hijas de María Auxiliadora, para en-
señar oficios a la juventud e instruirles en la vida cristiana. Su apoyo a las
Lecturas católicas fue muy importante. Murió en Turín el 31 de enero de
1888. Beatificado en 1929, fue canonizado por Pío XI el 1 de abril de 1934.
Su fiesta se celebra el 31 de enero.

2, domingo: V DE PASCUA.
Hch 14,21b-27; Sal 144; Ap 21,1-5a;
Jn 13,31-33a.34-35. Primera semana
del Salterio.

3, lunes. San Felipe y Santiago,
apóstoles. 1Co 15,1-8; Sal 18; Jn
14,6-14. 

4, martes. Hch 14,19-28; Sal
144; Jn 14,27-31a. En Barbastro-
Monzón: Beato Ceferino Jiménez
Malla “el Pelé”.

5, miércoles. Hch 15,1-6; Sal
121; Jn 15,1-8. 

6, jueves. Hch 15,7-21; Sal 95; Jn
15,9-11.

7, viernes. Hch 15,22-31; Sal 56;
Jn 15,12-17.

8, sábado. Hch 16,1-10; Sal 99;
Jn 15,18-21.

9, domingo: VI DE PASCUA.
Hch 15,1-2.22-29; Sal 66; Ap 21,10-
14.22-23; Jn 14,23-29

Palabra de Dios para la semana

Juan 13, 31-33a.34-35

El amor nuevo y único
El texto que nos presenta el Evan-

gelio de este domingo es casi una
prolonga ción del que escuchábamos
el domingo pasado. Porque la conse-
cuencia de sabernos pastoreados por
Jesús, Buen Pastor de nuestras vidas,
es justamente no ser noso tros lobos
para nadie. Y la consecuencia de estar
en ese redil que son las manos del Pa-
dre, donde somos co nocidos por
nuestro nombre, es precisamente no
ser extraños para nadie.

Este texto está tomado del Testa-
mento de Jesús, de su Oración Sacer-
dotal. Todo a punto de cumplirse,
como quien escrupulosamente se es-
mera en vivir lo que de él esperaba
Otro, pero no como si fuera un guión
artificial y sin entrañas, sino como
quien realiza hasta el fondo y hasta el
final un proyecto, un diseño de amor.
Y toda esa vida nacida para curar, para
iluminar y para salvar, está a punto de
ser sacrificada, en cuya entrega se dará
gloria a Dios. Puede parecer hasta in-
cluso morbosa esta visión de la
muerte, o como siempre sucede, para
unos será escándalo y para otros locura
(cf. 1Cor 1,18), risa y frivolidad para
quien jamás ha intuido que el amor no
consiste en dar muchas co sas, sino que
basta una sola: darse uno mismo, de
una vez y para siempre.

En este contexto de dra matismo
dulce, de tensión serena, Jesús deja un
mandato nuevo a los suyos: amarse re-
cíprocamente como Él amó. Porque
Jesús amó de otra manera, como nunca
antes y nunca después. Esa era la no-
vedad radical y escandalosa: amar
hasta el final, a cada persona, en los
momentos sublimes y estelares, como
en los banales y cotidianos. 

Porque lo apasionante de ser cris-
tiano, de seguir a Jesús, es que aque-
llo que sucedió hace 2000 años,
vuelve a suceder... cuando por noso-
tros y por nuestra forma de amar y de
amarnos, recono cen que somos de
Cristo. Más aún: que somos Cristo, Él
en nosotros. Es el aconte cimiento que
continúa. Quien ama así, deja enton-
ces que Otro ame en él, y el mundo se
va llenando ya de aquello que ese
Otro –Jesús– fue y es: luz, bondad,
paz, gracia, perdón, alegría... . Este es
nuestro santo y seña, nuestro uni-
forme, nuestra revolución: Amar
como Él, y ser por ello reconocidos
como pertenecientes a Jesús y a los
de Jesús: su Iglesia.

† Jesús Sanz Montes, ofm
Arzobispo de Oviedo

Administrador Apostólico
de Huesca y de Jaca
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El próximo domingo 9 de
mayo, VI de Pascua, se celebra
con el lema “Dando vida, sem-
brando esperanza” la Pascua o
Día del Enfermo. Celebración
pionera en la Iglesia, de la que se
cumplen este año los 25 desde
que comenzó a celebrarse en Es-
paña. 

Más tarde, el 13 de mayo de
1992, el papa Juan Pablo II esta-
bleció la Jornada Mundial del En-
fermo a celebrar cada año el 11 de
febrero, f iesta de Ntra. Sra. de
Lourdes.

Por eso, entre nosotros se unen
ambas celebraciones y desde fe-
brero a Pascua tiene lugar una
campaña con el objetivo de poner
de relieve la importancia de la
pastoral de la Salud en la vida de
las comunidades cristianas. 

Este año, el inicio de la cam-
paña se celebró con una solemne Eu-
caristía presidida por el Sr. Arzo-
bispo, Don Manuel Ureña, en la Basí-
lica del Pilar y el próximo domingo,
VI de Pascua, será el colofón de la
Campaña anual de Pastoral de la Sa-
lud, en las parroquias. 

Conferencia
Pero, además, como cada año, el

jueves anterior habrá un acto más ge-
neral —al que están invitados todos

los equipos parroquiales de Pastoral
de la Salud— que consiste en una
conferencia. Este año 2010, el po-
nente será el Vicario General de la ar-
chidiócesis de Zaragoza, D. Julián
Ruiz Martorell, que desarrollará el
tema: “Veinticinco años dando vida y
sembrando esperanza, desde la Pas-
toral diocesana de la Salud”. Tendrá
lugar el jueves 6 de mayo, a las siete
de la tarde, en el Salón de Actos de
la Casa de la Iglesia, plaza de la Seo
6, Zaragoza.

+ Descansa en el Señor

Don Carlos Salazar Goser

El pasado 19 de abril falleció en la
Clínica Universitaria de Pamplona D.
Carlos Salazar Goser, vicerrector del
Seminario Metropolitano de Zaragoza
y capellán del monasterio de San Be-
nito de MM. Benedictinas. Contaba 80
años de edad y había recibido la Orde-
nación Sacerdotal el 17 de septiembre
de 1961. Dotado de una sólida forma-
ción universitaria –estudió la carrera
de Derecho en la Universidad de Zara-
goza–, pertenecía a un grupo de sacer-
dotes que siguieron la vocación sacer-
dotal a finales de los años cincuenta a
una edad adulta –“tardíos” se les lla-
maba– y cursaron los estudios de filo-
sofía y teología en la Universidad Pon-
tificia de Salamanca. 

Don Carlos se estrenó como sacer-
dote en la zona de Ejea de los Caballe-
ros, concretamente en Santa Anastasia
y El Sabinar. Después pasó a Zaragoza
y fue director espiritual del Colegio
Mayor Pedro Cerbuna y del Seminario
Metropolitano. Con los jóvenes tenía
gancho. Tras un tiempo en Roma, fue
nombrado capellán del Monasterio de
San Benito (1976) y en 1978 Vicario
Episcopal de la Vicaría III, cargos que
desempeñó durante todo el pontif i-
cado de Mons. Elías Yanes. Además,
impartió numerosas tandas de ejerci-
cios espirituales y retiros. En 2006 el
Sr. Arzobispo Mons. Ureña lo nombró
Vicario Episcopal para los Institutos
de Vida Consagrada y Sociedades de
Vida Apostólica. En 2008, fue desig-
nado vicerrector del Seminario y, fi-
nalmente, el Señor lo llamó tras una
larga enfermedad, llevada con gran en-
tereza cristiana.

La misa funeral por su eterno des-
canso tuvo lugar en la catedral basílica
de Ntra. Sra. del Pilar, presidida por el
Arzobispo metropolitano, Don Ma-
nuel Ureña, a quien acompañaban el
Arzobispo emérito, Don Elías Yanes,
y los obispos de Calahorra-La Calzada
y Logroño, Don Juan José Omella, y
de Barbastro-Monzón, Don Alfonso
Milián. Concelebraron más de ciento
cincuenta sacerdotes y la basílica se
llenó de fieles, que quisieron manifes-
tarle su estima y encomendarle al Se-
ñor. Descanse en paz.

Preparando la Pascua del Enfermo 2010

Atención domiciliaria a los enfermos
Con ocasión de la Pascua del Enfermo, recordamos a las familias que

los enfermos y ancianos que están en sus casas sin poder acudir a la iglesia
parroquial, pueden solicitar en sus parroquias ser atendidos en su domicilio,
en el que pueden recibir los sacramentos de la Confesión, de la Comunión
eucarística y de la Unción de los enfermos, así como la visita y ayuda de
los equipos parroquiales de Pastoral de la Salud. Pero para poder hacerlo,
las parroquias han de tener noticia de su existencia y de su deseo de aten-
ción. No duden comunicarlo a las parroquias. Los ancianos y enfermos lo
agradecen.

+ Murió Madre Inmaculada Franco, dominica
Nos llega noticia de su muerte, el 26 de febrero de 2010, en el

Convento de Santo Domingo de Zaragoza. Nacida en 1934 en Vi-
llanueva de Castellón (Valencia), ingresó en la comunidad domini-
cana de Alcañiz en 1954. Fue priora en distintas comunidades y de
1994 a 2006, lo fue de la Federación de la Inmaculada de Monjas
dominicas de Aragón. Descanse en Paz.
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Iniciativa vocacional en la Vicaría II de Zaragoza
UNA MUESTRA VOCACIONAL RECORRE SUS PARROQUIAS 

Consagración e inauguración del nuevo templo dedicado a 
“Santa María, Madre de la Iglesia”

en la parroquia de Ntra. Sra. del Rosario del barrio de La Almozara

Ante la falta de vocaciones al sa-
cerdocio y a la vida consagrada, los
sacerdotes y el Consejo Pastoral de
la Vicaría II de Zaragoza, en sinto-
nía con el anterior Plan de Pastoral
de la Diócesis, reflexionamos y ora-
mos sobre ello a lo largo de varios
meses. Coincidimos en la importan-
cia que esto tiene para la vida de la
Iglesia.

Para muchas personas hoy, la vo-
cación afecta sólo a los que quieren
ser sacerdotes o religiosos/as. Está
lejos el planteamiento de vivir la
propia vida como vocación o lla-
mada de Dios. Se valoran poco la
primera y la mayor vocación: la lla-
mada a la vida y la llamada a ser
“hijos de Dios en el Hijo (cf Ef 1,3-12). Tampoco se
tienen en cuenta las diversas vocaciones específicas.
Por eso hoy es fundamental redescubrir con gozo la vida
y la vida cristiana como llamada de Dios y respuesta
nuestra.

En vez de lamentarnos y añorar el pasado, vimos ne-
cesario y urgente detener nuestra mirada en la variedad
y riqueza de vocaciones existente entre nosotros: en las
parroquias, en los grupos y en los diferentes movimien-
tos de Iglesia… Nos planteamos, pues, conocer, para
poder valorar, de qué manera viven su vocación muchas
personas de nuestras propias comunidades.

Hicimos una encuesta-cuestionario amplia y abierta
a cuarenta personas, que contaron por escrito su viven-
cia vocacional: jóvenes y adultos, padres y madres de
familia, sacerdotes y religiosos.

Con estos testimonios de vida cristiana hemos pre-
parado una Muestra Vocacional que comprende:  

17 paneles a color con los testimonios de estas per-
sonas. 

Un Power-point para presentar la vocación cristiana
y las diversas vocaciones específicas.

Un folleto-libro con los testimonios íntegros de estas
cuarenta personas.

Dos celebraciones de la Palabra so-
bre la vocación.

Actualmente esta Muestra va reco-
rriendo cada una de las parroquias de
la Vicaría II (Ntra. Sra. de Belén, San
Andrés Apóstol con sus cuatro Co-
munidades en el Actur, Santa Ana,
Jesús Maestro, Ntra. Sra. de Nazaret,
San Gregorio Ostiense, Ntra. Sra. de
Altabás, San Pío X con sus dos Co-
munidades, La Asunción de Ntra.
Señora en Juslibol, Ntra. Sra. del Ro-
sario en Montañana, Movera, Santa
Isabel y San Juan de Mozarrifar),
con la finalidad de ayudarnos a per-
cibir mejor el sentido profundo de la
vocación como llamada de Dios que

nos sale al encuentro, pidiendo nuestra adhesión; y para
poder redescubrir y vivir con asombro y admiración la
propia vida como vocación. Al mismo tiempo, desea-
mos potenciar la vocación religiosa como entrega plena,
y la llamada al sacerdocio como servicio a todos el pue-
blo de Dios.

Ponemos también esta Muestra Vocacional a disposi-
ción de otras parroquias y comunidades a las que pueda
interesarles. 

José Mª Rubio Rubio. Vicario
Episcopal de la Vicaría II de Zaragoza

Hoy domingo, 2 de mayo, a las seis de la tarde, el Sr. Arzo-
bispo de Zaragoza, Mons. Manuel Ureña Pastor, consagrará e
inaugurará el nuevo templo dedi-
cado a “Santa María, Madre de la
Iglesia” que se ha construido en la
parroquia de Ntra. Sra. del Rosa-
rio, en la calle Amsterdan, del za-
ragozano barrio de La Almozara,
que cuenta actualmente con más
de 25.000 habitantes.

No se trata de una nueva pa-
rroquia, sino de un nuevo templo
inscrito dentro de la demarcación
parroquial de Ntra. Sra. del Rosa-
rio, que tiene su sede en la Avda.
Pablo Gargallo 73. El aumento de
población en este sector de la Ciudad hacía necesaria la cons-
trucción de un nuevo lugar de culto y actividades pastorales.

El nuevo templo Santa María, Madre de la Iglesia es mo-

derno y funcional. Tiene una capacidad para 320 personas, vi-
viendas para dos sacerdotes, un Centro parroquial con bastante

capacidad para grupos y diversas
actividades pastorales (tiene unas
10 salas). 

Felicitamos muy cordialmente
a toda la feligresía y, en especial
al equipo de sacerdotes que la
atienden: D. Javier Pérez Mas
como párroco moderador y D.
Daniel Granada Cañada como
párroco in solidum; y los vica-
rios parroquiales D. Luis Betés,
D. Tomás Nécega y D. Antonio
González-Mohíno. Que el nuevo
templo y dependencias parro-

quiales sean un estímulo para la edificación del templo de
“piedras vivas”, que son los hijos de Dios en el barrio de La
Almozara. Enhorabuena.

Dos testimonios de la Muestra.

Escribe nuestro Obispo

Benedicto XVI:
lustro lustroso

† Fr. Jesús Sanz Montes, OFM
Arzobispo de Oviedo. Adm.Apost. de Huesca y Jaca 

Queridos amigos y hermanos: paz y bien.
Han pasado ya cinco años, un lustro lustroso desde que aquella tarde el Carde-

nal Ratzinger se asomó tímido al balcón de la fachada central de la Basílica de San
Pedro del Vaticano y nos dijo aquello: los señores Cardenales han elegido como
Sucesor de Pedro a un humilde trabajador de la viña del Señor. No era una humil-
dad prestada y oportunista, sino la conciencia sincera y veraz de lo que había sido
su trayectoria humana y cristiana.

Años atrás, superando su resistencia comprensible, terminó aceptando la invi-
tación que le hiciera Juan Pablo II al nombrarle Prefecto de la Congregación para
la Doctrina de la Fe en aquel momento en que la confusión y el disenso teológico
seguía oscureciendo la luminosa doctrina del Concilio Vaticano II. Durante el largo
y fecundo pontificado del Papa Wojtyla, y como ayuda preciosa e inestimable a la
Sede de Pedro, este teólogo y arzobispo alemán ya bien conocido por su pensa-
miento lúcido y profundo, fue recordando y proponiendo los senderos que herma-
naban la fe y la razón, la verdad y la caridad, la bondad y la belleza. 

No era filigrana retórica, ni literatura vacía, ni cantinela para encantar serpien-
tes, sino una forma de anunciar a Jesucristo: el que por salvar la humanidad de la
que estamos hechos, quiso despertar la fe que nos adhiere a Él y la inteligencia que
sabe de razones; el que se nos presentó como la verdad y nos la narró en una cari-
dad que llega a dar la vida por amor; el que con bondad pasó haciendo el bien,
siendo el mejor reflejo de quien hizo todas las cosas con una belleza sin mancha
ni ficción.

En estos cinco primeros años del pontificado de Benedicto XVI hemos seguido
asistiendo al regalo que Dios nos está dando en este entrañable Sucesor del Após-
tol Pedro. Todos los muchos dones que él recibiera del buen Dios y que diligente-
mente ha ido cuidando y fructificando en sus muchos años, nos permite reconocer
con gratitud y asombro la sabiduría de la Providencia divina que siempre confunde
a quienes tienen una mirada mezquina y torcida. Era el Papa que tras el siervo de
Dios Juan Pablo II necesitaba la Iglesia y la humanidad.

A propósito de esto he leído en estos días un interesante apunte sobre las tres
encíclicas que ha publicado el Papa Ratzinger. El profesor Javier Prades (San Dá-
maso – Madrid) ha querido resumirlas bajo el epígrafe: aprender la mirada de
Dios. Recuerda cómo al pintar la capilla Scrovegni, en Florencia, Giotto opuso a
cada virtud su vicio correspondiente. Cuando llegó a la caritas, le contrapuso la
invidia. A muchos les puede extrañar, pero el motivo es muy sencillo: invidia de-
riva de in-video, ver con malos ojos, estar ciego. La envidia corrompe la mirada
original del hombre sobre el mundo, sobre los demás y sobre sí mismo. Ya no los
ve como son: hechura de Dios. En vez de disfrutar de su presencia, la detesta. La
caridad, en cambio, expresa la mirada original de Dios: «Vio que todo era muy
bueno». La primera caridad es la que ha tenido el Señor al mirarnos así a cada uno
y apiadarse de nuestra nada. El Verbo hecho carne nos ha traído, en forma humana,
esa mirada llena de compasión. Con su iniciativa amorosa, sana nuestra humani-
dad deformada. Quien recibe el amor de Dios recupera la visión y contempla su
propia vida y la de los demás por lo que son: un bien.

Sin duda que esto es lo que el Papa nos ha querido mostrar con su pluma llena
de sabiduría y con su testimonio cristiano lleno de fortaleza. La mirada de Dios en
los ojos de este anciano que canta la juventud de la Iglesia y es testigo de la fe y
la razón, de la verdad  y caridad, y de la belleza y la bondad. Felicidades, Santo Pa-
dre.

Recibid mi afecto y mi bendición.
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16ª Jornada de Encuentro y Formación  de Cáritas

PASTORAL OBRERA DE ZARAGOZA
Comunicado ante el 1º de Mayo

La Delegación de Pastoral Obrera
de Zaragoza, con motivo del 1º de
mayo, Día Internacional del Mundo
Obrero y del Trabajo, nos sentimos
cercanos a los gozos y a las esperan-
zas de las mujeres y de los hombres
del Mundo Obrero y de sus familias,
especialmente en estos tiempos de cri-
sis económica y sobre todo a los que
sufren el paro y de aquellos que sopor-
tan unas condiciones de trabajo que
imposibilitan una vida digna.

Las situaciones de verdadero em-
pobrecimiento y deshumanización que
padece hoy el mundo del trabajo son
consecuencia, en gran medida, de la
especulación financiera y del egoísmo
de quienes gestionan los mecanismos
financieros a nivel planetario, impul-
sado por el sistema económico capita-
lista que ha penetrado con intensidad
en la sociedad a través del consumo,
provocando una grave crisis mundial
ética, alimentaria, ecológica y humani-
taria.  Los datos nacionales y regiona-
les hablan por sí solos: 4.166.613 per-
sonas en situación de desempleo en
España y 95.833 en Aragón; 35.736
trabajadores afectados por alguno de
los 964 expedientes de regulación de
empleo (ERE) presentados en Aragón
en 2009; el 40% de los jóvenes no en-
cuentra empleo y las personas inmi-
grantes siguen ocupando los trabajos
peor remunerados y engrosan la bolsa
de la economía sumergida. Mientras
tanto, el Gobierno lanza una inquie-
tante propuesta de prolongación de la
jubilación más allá de los 65 años y al-
gún dirigente empresarial propone
contratos sin derechos socio-laborales

para los jóvenes. Por último, recorda-
mos que según el VI informe FO-
ESSA del año 2008 el 19% de los es-
pañoles viven por debajo del umbral
de la pobreza. 

La actual crisis económica y moral
podría tener un aspecto positivo, si de
la sociedad emanan propuestas para
organizarla servicio del bien común de
todos y de cada uno, poniendo en el
centro de la actividad económica a las
personas y los derechos de los empo-
brecidos. Los cristianos anunciamos la
esperanza de que otro mundo es posi-
ble, si tenemos en cuenta la justicia, la
igualdad y la fraternidad que nos de-
bemos como hermanos, hijos e hijas
de un mismo Dios.  Por eso es preciso

ampliar la protección social, replante-
arnos cómo compartir el trabajo del
que disponemos, crecer en prácticas
de solidaridad en nuestra sociedad y
cuestionar tanto las actitudes persona-
les, como las disposiciones legales
cada vez más restrictivas respecto a la
acogida de nuestros hermanos inmi-
grantes. Todas las personas tienen de-
recho a aspirar a una vida digna me-
diante un “trabajo decente” porque en
la actual situación, “el primer capital
que se ha de salvaguardar y valorar es
el hombre, la persona en su integri-
dad” (Caritas in veritate, nº 25 y 63).
En este sentido, el eje de la próxima
reforma laboral, por encima de crite-
rios económicos, debería ser la salva-
guarda de los derechos de las personas
trabajadoras y de sus familias.

Celebremos el 1º de mayo solidaria
y cristianamente para reivindicar la
centralidad del trabajo en la vida de
las personas y reclamemos a los go-
biernos que pongan en el centro de sus
políticas las angustias de toda la socie-
dad, especialmente de los trabajadores
y de los emprobrecidos de todo el
mundo.

*  *  *
Actos 

Pastoral Obrera de Zaragoza ha or-
ganizado los siguientes actos:

- Eucaristía: 30 de abril, 20 h., en
parroquia San Mateo (Las Fuentes).

- Jornadas de Pastoral Obrera:
Día 8 de mayo en la Fundación El
Tranvía, c/ Grupo Vizconde Escoriaza,
11 (Las Fuentes): “Aportaciones posi-
tivas a la salida de la crisis desde el
mundo obrero. Comienzo a las 18 h.

• 4.166.613 parados en España y
95.833 en Aragón

• 35.736 trabajadores afectados por
los 964 ERE presentados en
Aragón en 2009.

• El 40% de los jóvenes no
encuentra empleo. 

Aspecto que ofrecía el salón de actos de la Ciudad Escolar Pignatelli de Za-
ragoza en la jornada que se celebró el pasado 17 de abril. Asistieron 428 perso-
nas procedentes de todas las Cáritas Diocesanas de Aragón y La Rioja: 129 de
Zaragoza, 43 de Huesca, 37 de Teruel, 106 de Barbastro-Monzón, 51 de Tara-
zona, 20 de Jaca y 42 de La Rioja. La ponencia central sobre “Retos para la ac-
ción socio-caritativa desde el clamor de los excluidos” fue impartida por Sebas-
tián Mora, secretario general de Cáritas Española. De su intervención entresaca-
mos la siguiente frase: “Las personas que trabajan en Cáritas han de ser personas
de una profunda espiritualidad que se saben enviadas por la Comunidad para ser
luz y sal en la sociedad en la que viven”. Presidió esta Jornada el obispo de Bar-
bastro-Monzón, Don Alfonso Milián, junto con el presidente de Cáritas Aragón,
Don Armando Cester. 
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Los amantes de Santa Teresa de Jesús agradece-
rán la reedición de este libro publicado en 1981
para conmemorar el IV centenario de su muerte. El
libro gustó y pronto se agotó la edición. Ahora se
reedita enriquecido con una interesante Galería de
imágenes de la Santa, 32 páginas a todo color, y
con pequeños retoques. Este es su contenido:

I.- Personalidad: 1. La Mujer. 2. La Reforma-
dora. 3. La Escritora. 4. La Doctora. 5. La Santa.
II.- Doctrina: 1. Cantora de Jesucristo. 2. Mariana y
josefina. 3. Hija de la Iglesia. 4. Maestra de ora-
ción. 5. Huerto de virtudes. III.- Reconocimiento:
1. Su culto. 2. La Santa universal. 3. Puente ecu-
ménico. 4. Plebiscito universal. 5. Actualidad de su
mensaje. 

El autor pretende dar una visión sencilla pero lo suficientemente completa
de la Vida y Obra de la Santa. No es para los especialistas sino para cuantos
deseen conocerla y para despertar en ellos el deseo de leer y estudiar las ma-
ravillosas obras de la Santa Doctora Carmelita.

Edita: AMACAR (Apostolado Mariano-Carmelita). Apdo. 53. Tel.: 636
055 440 - 12200 ONDA (Castellón). C. e.: amacaronda@hotmail.com

Precio: 15 €

EVANGELIO Y VIDA 7

P I N C E L A D A S

La persona amada y el amante
deben hacerse transparentes, diáfa-
nos, para que su amor pueda ascen-
der hacia el Amor Supremo. Así,
amante y persona amada se remiten
mutuamente a la trascendencia. Van
der Meer, ordenado sacerdote des-
pués de la muerte de su esposa Cris-
tiana, la decía un día: “Cuando mi-
rábamos juntos, en la misma direc-
ción, mirábamos a Dios. En esto
consistía el milagro de nuestro
amor”.

Amante y persona amada deben
superarse, tender siempre a metas
más altas, para lanzarse desde allí a
vuelos infinitos. Deben elevarse
para trascender. Como el águila. El
águila no levanta bien el vuelo
desde el suelo. Debe subir hasta una
peña o la rama de un árbol. Desde
allí se lanza a las estrellas.

JUSTO LÓPEZ MELÚS

Como el águila

En este mes de mayo es tiempo oportuno para me-
ditar en el amor que Dios nos ha manifestado al elegir
a la Virgen Santísima como Madre de su Hijo y Madre
nuestra. A Ella debemos acudir con confianza.

El siervo  de Dios Juan Pablo II publicó un precioso
documento, la exhortación apostólica “Marialis cul-
tus” (2-2-1974) sobre el culto a la Santísima Virgen. En
este importante documento hablando de la especial in-
tercesión de la Virgen para obtener del Espíritu Santo la
capacidad de engendrar a Cristo en nuestra alma, trans-
cribe una impresionante oración de San Ildefonso de
Toledo (s. VII):

“Te pido, te pido, oh Virgen Santa, obtener a Jesús
por medio del mismo Espíritu, por el que tú has engen-
drado a Jesús. Reciba mi alma a Jesús por obra del Es-

píritu, por el cual tu carne ha
concebido al mismo Jesús
[…] Que yo ame a Jesús en
el mismo Espíritu, en el cual
tú lo adoras como Señor y lo
contemplas como Hijo” (n.
26).

Advierte Pablo VI sobre
la necesidad de que en los li-
bros de piedad mariana aparezca como más relieve la
misteriosa relación entre la Virgen María y el Espíritu
de Dios  así como su acción sobre la Iglesia. Hay que
evitar la impresión de que la Virgen María “sustituye”
al Espíritu Santo. Es el Espíritu quien suscita la ayuda
de María a favor nuestro. 

APUNTES PARA EL DÍA A DÍA (CXC-Mayo)

† Elías Yanes, Arzobispo Emérito de Zaragoza

LIBROS

María y el Espíritu Santo

Los padres tienen el derecho inalienable de elegir
el tipo de educación que desean para sus hijos.

En estos días se inicia el periodo de reservar plaza
para los hijos en colegios públicos y concertados. Padres,

inscribid a vuestros hijos en la clase de Religión. 

Teresa de Jesús. Preparando el V Centenario
de su Nacimiento: 1515 –2015

Rafael María López Melús, carmelita
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Iglesia    en
JACA

El árbol partido por el rayo

Curas

El huerto de Getsemaní, adonde Cristo se retiró a orar tras su
última cena, está en Jerusalén en la parte baja del Monte de los
Olivos. Allí está edificada la basílica de la Agonía, también lla-
mada iglesia de Todas las Naciones, pues numerosos países con-
tribuyeron a la construcción y sus enseñas decoran las cúpulas
del templo.

A los diocesanos de Jaca que peregrinamos a Tierra Santa el
pasado octubre, al entrar en la iglesia nos llamó la atención que, en
esos momentos, celebraran la eucaristía en castellano. Miramos ha-
cia el altar principal y vimos un grupo de personas con la bandera
española. Según nos dijeron eran víctimas del terrorismo. A los
pies del altar está la roca donde Cristo sudó sangre aquella noche,
bordeada por una corona de espinas de hierro forjado; alrededor de
ese bloque de piedra las víctimas formaban, en cierto modo, una
corona de espinas de carne y hueso. Otra corona más para Cristo,
que hace suyo el sufrimiento humano hoy como siempre.

Cuando llegamos faltaba poco para la comunión. Gracias a
un franciscano pudimos comulgar bajo las especies del pan y

del vino. Compartir el cuerpo y la sangre de Cristo con esos
compatriotas nuestros atacados por la violencia fue impresio-
nante y providencial coincidir con ellos en misa, que es sacrifi-
cio incruento.

Al irnos de allí y pasar de nuevo por el huerto de olivos cente-
narios, recordé aquel cuadro de Van Gogh: un árbol partido por
un rayo, con inquietante colorido. Sabemos, por una de sus car-
tas, que quiso plasmar en el lienzo el inmenso dolor de Getse-
maní, tan angustioso y amargo. Con su pincel creó una parábola
visual del padecimiento de Cristo, que solía hablar en parábolas.
Pero la esperanza puede brotar del árbol tronchado. Como el
olmo viejo hendido por el rayo, del poema de Machado, al que le
salieron algunas hojas verdes con las lluvias de abril y el sol de
mayo. En los versos finales, el corazón del poeta esperaba tam-
bién, hacia la luz y hacia la vida, otro milagro de la primavera.
Sugerentes palabras que me evocan la Resurrección de Cristo.

Javier Belsué Martín

Hace unos años un grupo de profesionales de Televisión Espa-
ñola acudió a Ruanda a filmar un reportaje sobre las masacres triba-
les que se habían vivido entre las etnias hutu y tutti. 

El horror de lo que ocurrió en Ruanda se conoció tiempo des-
pués. Lo cierto es que hubo un estallido de violencia incontenida
que provocó 800.000 muertos en un mes. Estos eran de la minorita-
ria etnia tutsi y la mayor parte de ellos fueron abatidos a macheta-
zos. No hubo distinción entre hombres, mujeres, ancianos o niños.
La carnicería fue terrible y las cuatro quintas partes de los tutsis fue-
ron exterminados.

Mientras esto ocurría, la ONU miró hacia otro lado y su papel
fue ayudar a repatriar a los blancos que se encontraban en el país,
dejando a merced de los machetes a los ruandeses indefensos ante el
genocidio que se estaba dando.

Todavía hoy resulta incomprensible el vergonzoso papel de las
Naciones Unidas en aquel 1994. 

Cuando el equipo de televisión acudió a Ruanda había pasado
ya un mes largo de los acontecimientos. Aterrizaron en aquel país
donde la sangre había corrido a raudales semanas antes y, para sor-
presa suya, fueron acogidos por unos compatriotas. Eran misioneros
y misioneras de España que llevaban años allí y se habían negado a
abandonar al pueblo ruandés, independientemente de su etnia, para
compartir la suerte de las víctimas. Estos misioneros eran los super-
vivientes de la tragedia porque muchos habían caído bajo los ma-
chetes y habían derramado su sangre en aquella tierra maldita y de
Dios a la que tanto habían amado.

Cuando el equipo de televisión española conoció a aquellos es-
pañoles se les desmontaron muchas de las ideas que traían de la
burguesita madre patria en la que todavía se piensa que los misione-
ros van a bautizar negritos. Descubrieron un colectivo de hombres y
mujeres capaces de dejarse la piel con dignidad bajo el signo de la
cruz. 

El agradecimiento de estos técnicos se tradujo en regalarles –re-
galarnos- un hermoso reportaje que no estaba previsto. Lo titularon
África en el corazón y sigue siendo hoy un documento tan estreme-
cedor como bello que nos ayuda a descubrir las motivaciones que le
llevan a una persona a dar la vida en nombre de Jesús de Nazaret.

Digo esto ahora, cuando un día sí y otro también, los medios de
comunicación hablan de los abusos pederastas de algunos eclesiásti-
cos. Los que amamos a la Iglesia nos sentimos escandalizados y aver-

gonzados por estas conductas degeneradas que han hecho tanto daño
a la vida de inocentes. Quiera Dios que la Iglesia aprenda la lección y
sepa cómo afrontar con madurez y justicia todas estas conductas. 

Pero me van a permitir que les diga también que da la sensación
que ésta sea una conducta generalizada en los eclesiásticos, y es ahí
cuando tengo que decir que no. Esta generalización es injusta. La
mayoría de los curas, y conozco a más de uno, son personas buenas
que dan lo mejor de sí mismo para hacer que esta tierra se parezca
un poquito más a la que quería Jesús de Nazaret. Lo ciertamente
lastimoso es que de estos curas casi nunca se habla en los medios.
De vez en cuando sí aparece algún sacerdote en una serie española o
en algún culebrón latinoamericano y entonces es peor el remedio
que la enfermedad, porque son dibujados como unos memos desfa-
sados de su sociedad y de su ambiente que inspiran la risa y la pena.

Pues bien, en medio de este aluvión de noticias sobre pederastia
en la Iglesia creo que los que nos sentimos hijos de ella debemos
asumir las responsabilidades que toquen y estar vigilantes para que
estos delitos no vuelvan a ocurrir. Pero debemos manifestar tam-
bién, con sencillez y sinceridad que la mayoría de los sacerdotes no
son así y son gente buena y sencilla.

Pienso en los curas de nuestros pueblos, gente popular y entre-
gada a pesar de sus edades; en aquellos que dejan la vida en la mi-
siones, allá donde ningún hombre prudente se aventura a llegar; en
los que se desgastan cada día en las escuelas, en los barrios, en el
mundo del trabajo; en aquellos que se esfuerzan para que la liturgia
sea digna y familiar; en los que son una bendición en los hospitales;
en los que desgajan su vida -día a día- entre los pobres; en los que
acogen incondicionalmente a los inmigrantes, en los que trabajan
con drogadictos o chicos problemáticos; en los que escriben, inves-
tigan se adentran en los fascinantes mundos de la teología; en los
que animan la catequesis y a los catequistas; en los que -a pesar de
sus años- se llevan de excursión y de Colonias a los niños; en los
que escuchan a todos y perdonan a todos; en los que preparan con-
cienzudamente la predicación; en los que van a ver a los enfermos y
a los ancianos; en los que apuestan por los jóvenes y caminan a su
lado; en muchos curas…en nuestros curas, que -a pesar de su defec-
tos- son causa de esperanza para quienes les rodean. Son portadores
del evangelio y -gracias a Dios- nunca saldrán en la tele.

José Antonio Montull, salesiano.
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